

Aprendizaje entre pares - Convocatoria abierta a participantes:

Los servicios básicos como bienes comunes:

Gestión innovadora entre gobiernos locales y comunidades

Mayo 2024, en línea (*con interpretación en inglés, español y francés*)

Desde la adopción del Pacto por el Futuro de CGLU en 2022, la membresía de CGLU se viene reuniendo para imaginar vías hacia un futuro más equitativo, sostenible y pacífico.

En este marco, y basándose en el ejercicio de visión de futuro sobre la recuperación de los bienes comunes, **este aprendizaje entre pares -organizado en colaboración con la Plataforma Global por el Derecho a la Ciudad (GPR2C)- tiene como objetivo fomentar intercambios y debates basados en experiencias concretas de cómo los gobiernos locales y regionales pueden participar y beneficiarse de las prácticas sobre gestión compartida de bienes comunes y de los mecanismos de innovación público-comunitaria para responder a desafíos locales, en particular relativos a la prestación de servicios básicos.**

La pandemia puso de manifiesto la necesidad de contar con mecanismos de protección social fiables y de garantizar la disponibilidad de servicios básicos de calidad para todos. Durante la respuesta de emergencia, las autoridades locales demostraron el potencial que tienen para replantear las estrategias de prestación y encontrar nuevos modelos de provisión de servicios básicos más accesibles, justos y democráticos. Al mismo tiempo, el papel de las redes de solidaridad señaló la importancia de la organización comunitaria para garantizar que todos puedan acceder a los elementos básicos para una vida digna. La combinación de estas estrategias abre la puerta a la búsqueda de nuevos modelos de prestación de servicios locales más equitativos y eficaces.

El refuerzo de la colaboración con la sociedad civil en el marco de sistemas de gestión colectiva puede ampliar las estrategias disponibles para que los gobiernos locales y regionales respondan eficazmente a retos cada vez más complejos. Marcos emergentes para la gestión colectiva del agua, la energía, los espacios públicos, la vivienda y equipamientos comunitarios, entre otros, pueden ofrecer resultados positivos en términos de refuerzo de la igualdad, la sostenibilidad socioambiental, la confianza, el cuidado y la transparencia. Estos bienes colectivos también pueden entenderse como bienes comunes, definidos por los Cabildos de CGLU como "bienes materiales e inmateriales, servicios y prácticas sociales considerados fundamentales para la reproducción de la vida y que, por lo tanto, no pueden ser mercantilizados sino que deben ser cuidados y gestionados de forma colectiva, bajo principios de participación directa, inclusión radical y equidad y justicia interseccional". Esto es de vital importancia para crear canales más diversos y efectivos para la inclusión y participación de comunidades históricamente marginadas y que experimentan infrarrepresentación y exclusión, como mujeres, niños y jóvenes, poblaciones racializadas, migrantes y refugiados, poblaciones LGBTQIA+; pueblos indígenas, personas con discapacidad y personas mayores.

Existe un interés creciente en torno a los bienes comunes como campo para la experimentación social y la acción transformadora, así como sobre el potencial de la esfera local para el florecimiento de experiencias de gestión compartida de bienes comunes que abran el camino a la colaboración entre comunidades e instituciones públicas. Desde la remunicipalización de servicios básicos hasta la cogestión de servicios y equipamientos públicos, pasando por la contratación pública inclusiva para apoyar la economía social y solidaria, **existe un amplio espacio para la innovación público-comunitaria**.

El ejercicio de aprendizaje entre pares será un espacio de intercambio, diálogo y reflexión conjuntos que vinculará necesidades concretas a posibilidades existentes y a estrategias más amplias. **Esta convocatoria está abierta a todos los miembros de las administraciones de gobiernos locales y regionales interesados en:**

- Explorar las posibilidades de responder a los retos y preocupaciones de los gobiernos locales y regionales en materia de gestión pública y prestación de servicios básicos mediante enfoques basados en los bienes comunes y el derecho a la ciudad;
- Debatir las posibilidades de los mecanismos/acuerdos de co-creación y co-gestión como estrategias integrales para avanzar en la igualdad social, la sostenibilidad medioambiental y la democratización de la toma de decisiones;
- Avanzar hacia una masa crítica de gobiernos locales y regionales comprometidos con la protección y el fomento de los bienes comunes, contribuyendo a la aplicación del Pacto por el Futuro y a la incidencia colectiva respecto a las agendas globales.

Los procesos de aprendizaje entre pares de CGLU se basan en las experiencias, conocimientos prácticos y retos concretos a los que se enfrentan los gobiernos locales y regionales y sus socios. Por ello, les animamos a presentar un caso/experiencia concreto que estén desarrollando en su ámbito de trabajo y que esté relacionado con la temática general del aprendizaje entre pares; o un reto existente al que se enfrentan; y la relevancia de avanzar en modelos de gestión compartida de bienes comunes como mecanismos para proporcionar servicios esenciales en un contexto de crisis creciente y desigualdades cada vez mayores.

FECHAS:

- **Jueves 23 y 30 de Mayo** 15:00-17:30 CET (Para participantes del hemisferio occidental - América, Europa, África)
- **Viernes, 24 y 31 de Mayo**. 9:00-11:30 CET (Para participantes del Hemisferio Oriental - Asia-Pacífico, Oriente Medio, Europa, África)

MANIFESTACIONES DE INTERÉS:

Para participar en este proceso de aprendizaje entre pares, rellene el [formulario de expresión de interés disponible aquí](#) y envíelo antes del 12 de abril de 2024.

Un comité formado por los organizadores del taller evaluará las solicitudes y se pondrá en contacto con los solicitantes con más indicaciones para su participación a finales de Abril.

Para más información o si tiene alguna pregunta, póngase en contacto con learning@uclg.org.